

La planeación Municipal y la participación ciudadana de las Mujeres afro mexicanas los casos: Santiago Pinotepa Nacional y Villa de Tututepec de Melchor Ocampo.

Lic. Aguilar Martínez, Nancy Grettel¹; Dr. Fernández Tapia, Joselito²; Dr. García Pérez, Braulio Alberto³ Dr. Camacho Vera, Joaquín Huitzilihuitl⁴

RESUMEN

A lo largo de la historia la afrodescendencia atravesó diferentes procesos socio históricos y económicos desde la época colonial a partir del siglo XVI, en la que fueron social y políticamente sujetos subordinados y excluidos. Esta situación y condición histórica lleva a una reflexión interdisciplinar que involucra un análisis sociológico, político y antropológico que considere una visión tempo-espacial. Esta realidad tiene como consecuencia que en la actualidad las sociedades afro mexicanas enfrenten problemáticas de discriminación y exclusión.

Ante tal escenario, la presente investigación tiene como objetivo explicar cuál ha sido la inclusión de las mujeres afro mexicanas en el proceso de participación ciudadana en el espacio local, en particular en la planeación municipal en Santiago Pinotepa Nacional y Villa de Tututepec de Melchor Ocampo. Por las características del estudio se eligió el paradigma interpretativo, la metodología de estudio de caso comparativo, con un enfoque cualitativo, alcance exploratorio-descriptivo y tipo transversal, en el periodo 2016-2020.

En el desarrollo del análisis de información se utilizará el método analítico- histórico y el análisis de contenido, para poder llegar a la comprensión, tomando en cuenta las técnicas de investigación como la observación no participante y las entrevistas semiestructuradas.

El estudio es importante porque es original porque no existen estudios previos sobre el tema y es tema de frontera, tanto porque se conoce poco de estas sociedades como sus formas de organización y participación de las mujeres. Asimismo, porque es abordado desde una perspectiva de ciudadanía democrática con perspectiva de género. Además, por constituir un estudio interdisciplinario que gira entre dos ejes: la administración pública a través de la Nueva Gestión Pública, la Ciencia política, en particular de la ciudadanía y la democracia, y la sociología, para conocer las formas de participación local y la incorporación de las mujeres afro mexicanas en los procesos participativos de la planeación municipal para comprender la participación de las mujeres en la planeación como un derecho humano y de ciudadanía.

Palabras claves: Afrodescendencia, participación ciudadana, género y planeación municipal.

¹Estudiante del primer semestre de la Maestría en Planeación Estratégica Municipal, División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: grettelaguilar495@gmail.com.

² Profesor-Investigador, Director del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: joseft100@hotmail.com.

³Profesor-Investigador, Co-Director del Comité Tutorial, adscrito al Centro de Investigaciones Económicas, Administrativas y Sociales del Instituto Politécnico Nacional

⁴ Profesor-Investigador, Asesor del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: camachovera@yahoo.com.mx.